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Nous l’avons fait ……………….

Réunion pôle « haies »

Le 18 février, 3 représentants du pôle « haies » ont été reçus, à leur demande, en mairie de
Guémené.
L’objectif était de faire le point sur les différents aspects de ce dossier. Les questions à
aborder avaient été préalablement transmises à Mme Barathon.

Le premier point abordé portait  sur la compensation bocagère, sur la route de Blain, de la
SCEA Lacire.
Malheureusement, l’élu en charge de ce dossier était absent !
Si la liste de Mme Barathon est élue, il y aura un adjoint affecté au suivi de ce dossier.

Autre point : Mr Laigle, en 2016 et 2019, a procédé à des arrachages de haies (route de
Guémené à Pléssé). Le Collectif avait alors envoyé une lettre d’alerte au maire. Sans suite à ce
jour.  L’élue présente    dit ne pas avoir été informée de ces faits ! Affaire à suivre.

Ce même exploitant a procédé, sans autorisation, au creusement d’une retenue collinaire aux
Ponceaux. Le Collectif a demandé quelle suite était donnée après le procès verbal établi par la
police de l’eau.
La municipalité s’est portée partie civile, c’est une première !
Mme Barathon n’a pas d’autres nouvelles .  Ces dossiers sont en général instruits dans les 2
ans par le Procureur mais le fait que la commune se soit portée partie civile va empêcher que
le dossier ne soit classé sans suite.

Quelques questions ont été posées sur les plantations réalisées par la commune : choix des
lieux replantés, quels types d’essences, l’entretien………..Peu de réponses obtenues.
L’inventaire réalisé avec la chambre d’agriculture dans les années 90/2000  va être révisé, en
lien avec la Chambre d’Agriculture.



Rassemblement national des Coquelicots

Pour visionner film réalisé par Christian baudu :

 https://youtu.be/WHJLlvXh508

Trois vidéos pour voir ou revoir les débats de notre réunion nationale:

• Accueil, présentation de la journée, la cellule de gendarmerie Demeter   
• Les collectifs ont la parole, questions/réponses, la remise des médailles   
• Le point sur les SDHI, les métabolites dans l’eau, les usines de pesticides   

interdits / chanson finale 

Le samedi 15 février, le mouvement Nous voulons des Coquelicots a rassemblé tous les groupes de
France.

Etaient  présents  à  Paris  pour  représenter  le  Collectif  sans  Pesticides :  Damien,  André,  Etienne,
Jacques, Jean Louis, Christian Baudu et Dominique.  Christian Baudu, des coquelicots de Redon
remplaçait Alain , qui , malade, a déclaré forfait ! 
Christian  a fait un superbe film, des photos, réalisé plusieurs interviews des V.I.P.!

Les contraintes d'un lever très matinal  (4h!), ont vite été gommées par la convivialité. 

Arrivés à Paris: petit déjeuner. 400 participants venus des 4 coins de France.

Le matin, intervention de Riss ( directeur Charlie), de François Veillerette, Fabrice Nicolino, Daniel
Cueff ( une ovation, debout, du public et Daniel Cueff en larmes: un grand moment); Intervention
de 4 représentants de Coquelicots venus présenter leurs actions. Le tout animé par Denis Cheissoux
( animateur de France Inter).

Pause repas. Menu bio, des dégustations de fromages amenés des provinces.

Reprise des débats, plus "scientifiques" l'après midi. 

Pierre Rustin( directeur de recherche à l'INSERM présente les SDHI, le Collectif de Massérac les
métabolites. Un grand moment solidaire, tous sur scène avec la banderole! Le travail réalisé par le
Collectif a été largement salué, nous avons eu droit aux félicitations du jury! Plusieurs assos nous
ont demandé communication de notre déclaration. Depuis, nous avons lancé 2 collectifs ( de Saône
et Loire et de Haute Savoie) sur la piste des analyses de leur eau.

Je pense que l'objectif fixé par Fabrice Nicolino: que tout le monde rentre en ayant pris conscience
de l'existence et de la dangerosité des métabolites a été atteint. Les métabolites doivent être un des
grands combats de demain. Message passé 5/5. A préciser que beaucoup nous ont dit ignorer ce
qu'était un métabolite.
Etienne a brièvement présenté l'outil Big Data qui permet d'obtenir des données importantes par
bassin versant ciblé.

Un temps pour les projets de demain. Suite de « Nous voulons des Coquelicots » en septembre
2020 : «  Nous voulons des paysans ».

https://youtu.be/WHJLlvXh508
http://r.news.nousvoulonsdescoquelicots.org/mk/cl/f/4Ums-FIiBs6vJxmdBHLQYiF4GM98g2-7UpvflLO0cA8ST90_BJKpWFhHupeJSfz3TRDjfsNjJCReXXaxj3wPkpGqN5yYjltCxMWKnPYdmV2C2YNIaXl4aNsO3XSTyVHFfvWBSeq9c5hhYSdJd_ZkdtLf_hEYKiLTl6hrar7Zpa_f3r755EfMbBTvZfLW69ro4FOHfV0LXblrBhfIuQKe2LfDqCQmhBQlOw
http://r.news.nousvoulonsdescoquelicots.org/mk/cl/f/4Ums-FIiBs6vJxmdBHLQYiF4GM98g2-7UpvflLO0cA8ST90_BJKpWFhHupeJSfz3TRDjfsNjJCReXXaxj3wPkpGqN5yYjltCxMWKnPYdmV2C2YNIaXl4aNsO3XSTyVHFfvWBSeq9c5hhYSdJd_ZkdtLf_hEYKiLTl6hrar7Zpa_f3r755EfMbBTvZfLW69ro4FOHfV0LXblrBhfIuQKe2LfDqCQmhBQlOw
http://r.news.nousvoulonsdescoquelicots.org/mk/cl/f/XxQDOuZcEinc_Os7yZ9IaD--IA7kxK-Zfwf9GcX2YvlDGSTmJkWY0kReJUgR2yco7L4gxHFPIasVA-BKCft0e9GdKe0vB_kZLA2mM5L6yO3KA45iIpv_UfupXGtaMndGOHdSmOWamFLWy9Zwli9DvIHmrItPt8Yvu-9yvq5TaXao-v2dO_I-9SX_7QaYcN1jE7ahfdFIvgzGgyjirjI
http://r.news.nousvoulonsdescoquelicots.org/mk/cl/f/e0fy4SyVMN_KwAQJpDcL8y0V1HgZfHh5CXXW-vmAZi_uV5yIRbIaZhEIoboS6n5t2q87NrJkDDSJdWFjNy1BuDjmiMHL6ato5MvN7MVUjsbprQUKrI49I9G7xuEvI4HusSksq-BpwKrhmRP5XuJMXtgKqAKDRbe0Jb8iARO69Jg0nWPTCDX4S2JDkXX2_RHxlL1rSsCNgQJmK7r9lRQ


Nous avons terminé en chanson ( qu'on vous apprendra!).

Le tout dans le cadre luxueux, doré à point des ors de l'hôtel de ville. Du cristal, des fresques, des
parquets, des tapis ( mais pas rouges!)...........

Une organisation parfaite,  beaucoup de bénévoles pour  notre  confort:  accueil  au petit-déjeuner,
service au déjeuner, vestiaires.............Nous avons reçu en cadeau le livre de Daniel Cueff "Paysans ,
on vous aime", et un magnifique coquelicot en terre cuite émaillée.

Retour le soir sur Montparnasse. Assoiffés, nous avons arrosé la journée par une petite mousse bien
méritée, avant de reprendre le train!

Ces moments sont intenses, ils nous ôtent le sentiment de solitude que l'on ressent parfois  dans
notre campagne reculée. 
Ils  permettent  de  nombreux échanges  qui  mettent  en  exergue  des  combats  communs.  Bref,  ils
"regonflent"!................…

Réponse de Atlantic Eau ( distributeur d’eau)

Le Collectif  a  demandé à  Atlantic  Eau  un point  du  dossier  « eau ».  Ci  dessous  la  réponse  du
Directeur d’Atlantic Eau. Nous demandions où en étaient la demande de dérogation, la mise en
place de la filière de traitement et  le retour des labos pour analyses complémentaires.

- Demande de dérogation : le dossier de demande de « dérogation aux limites de qualité
des eaux » destinées à la consommation humaine a été déposé en préfecture.

Le préfet a saisi l’ARS chargée de l’instruction de ce dossier. Le délai réglementaire pour prendre
la décision est le 23 avril 2020 au plus tard.

 
-           Mise en place de la filière de traitement provisoire :

 La solution provisoire proposée par le bureau d’études consiste à transformer l’un des filtres à
calcaire en filtre à charbon actif en grains.
Cela   nécessite  un  pompage  de  reprise.  Atlantic’eau  finalise  le  dossier  de  consultation  des
entreprises. Le marché ne pourra pas être signé avant fin juin. La mise en service est envisagée
pour fin 2020.
Par ailleurs nous testons différents types de charbon actif sur l’unité de Nort sur Erdre (3 CAG en
test à partir d’avril), ce qui nous permettra de choisir le CAG le plus efficace sur les métabolites du
S-métolachlore.
 
-          Retours des laboratoires pour analyses métabolites  :

Atlantic’eau a  consulté  les  principaux labos  sur  l’analyse  des  métabolites  du prosulfocarbe  et
notamment le prosulfocarbe sulfoxide. 
Réponse d’Eurofins  : « Nous pouvons rechercher le prosulfocarbe mais nous ne faisons pas les
métabolites malheureusement »
Réponse de Carso : « Non je suis désolée nous n’analysons pas cette molécule »
Réponse  plus  argumentée  d’Inovalys :  « Pas  de  standard existant,  rien  chez  ACSD,  rien  chez
Techlab, rien chez CIL » (ce sont nos fournisseurs d’étalons qui ont un réseau d’approvisionnement
mondial) => dans ces conditions, nous ne pouvons pas le réaliser pour le moment ».



Inovalys confirme néanmoins que l’analyse du prosulfocarbe sulfoxide figure dans ses objectifs de
développement 2020 .
   
Je vous informe enfin que le comité syndical d’atlantic’eau, réuni le 14 février dernier, au vu de
l’étude réalisée par le cabinet Bourgois, a validé le choix de la filière de traitement de Massérac :
traitement par adsorption sur charbon actif.
Une consultation pour le choix d’un AMO (assistant maître d’ouvrage) sera lancée prochainement
par atlantic’eau. Ce marché sera attribué fin juin.
 
 A noter que la réponse sur les retours des laboratoires ne nous satisfait pas. La réponse qui nous est
adressée porte uniquement sur le Prosulfocarbe alors que nous avions établi une liste de substances
à rechercher.  Nous dénonçons les manquements de l’ARS suite aux demandes réitérées du Collectif
de faire des analyses complètes des métabolites ayant un étalon. Nous préparons une réponse pour
l’ARS.

4 Point sur avancement cahier Big Data édition Massérac

Le groupe qui a travaillé sur la rédaction du cahier Big Data a terminé ses travaux. La version a été
soumise collégialement pour apporter nos remarques. Elle fera l’objet d’une présentation mardi 3
mars à Guénouvry. 
Il s’agit d’une présentation pédagogique de la problématique de l’eau spécifiquement sur Massérac.
Tous  les  aspects  sont  abordés :  quantités  pesticides,  métabolites,  chaîne  des
responsabilités………….
Ce support permet d’être présenté au grand public, aux élus, à la presse………….

Massérac est le 3 ème cahier édité par le groupe Big Data , mené par Etienne Dervieux. Il peut se
décliner à la demande pour n’importe quel point de captage en France. Il peut constituer un des
éléments d’un observatoire de la qualité de l’eau.

5 Travaux du Collectif 

• Un groupe réalise un important travail de recherches sur les analyses de métabolites.
Nous avons exploré des données 2017, 2018 .  La mise en forme de ces recherches est en cours. Elle
nous permettra d’interpeller à nouveau les instances officielles, notamment l’ARS, pour exiger de
façon plus ciblée notre demande d’analyses complémentaires.

• Un autre groupe travaille à une présentation pédagogique des notions de terrain :
différents  périmètres,  les  nappes,  aire  d’alimentation  captage,  nature  des  sols,  parcours  de
l’eau………

Prochainement :

Exposition sur le bocage

Le pôle « haies » propose une exposition sur le bocage. 
Elle sera visible d’abord en mairie, puis en médiathèque de Guémené.


